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BRUDED : 
« les élus parlent aux élus »

BRUDED est un réseau d’échanges d’expériences comp-
tant plus de 170 communes et intercommunalités sur la 
Bretagne et la Loire-Atlantique. Au sein du réseau, des 
élus «  qui ont fait  » témoignent de leurs expériences 
à des élus «  qui veulent faire  » pour leur permettre 
d’avancer plus vite et plus loin dans leurs réalisations. 
Pour faciliter ces échanges d’expériences, les chargés de 
développement répartis sur le territoire organisent régu-
lièrement des visites de réalisations, des rencontres et 
accompagnent les collectivités dans la mise en œuvre de 
leurs projets.

En adhérant à BRUDED, les élus bénéficient d’un accom-
pagnement par les chargés de développement tout au 
long de leurs projets pour leur apporter un regard trans-
versal s’appuyant sur les expériences des adhérents du 
réseau.

Retrouvez encore plus d’expériences sur notre site 
internet : www.bruded.fr

BRUDED : 

« Ouzh an dilennidi e 

komz an dilennidi »

Ur rouedad skiant-prenet eo BRUDED diazezet war 170 
kumun hag etrekumunelezhioù e Breizh hag e Liger-At-
lantel. E kreiz ar rouedad , dilennidi « o doa savet » zo o 
testeniañ d’o skiant-prenet da zilennidi « a fell dezho ober 
» evit sikour anezho da gas da benn o raktresoù buanoc’h 
ha pelloc’h. Evit aesaat an eskemmoù skiant-prenet-se e 
vez aozet alies gant kargidi ar gevredigezh gweladennoù 
evit an dud d’ober o soñj war al labour kaset da benn. 
Aozañ a ra alies an dud e-karg eus an diorren war an 
dachenn gweladennoù-sevenidigezh, emgavioù hag 
ambroug a ra ar strollegezhioù en o raktresoù.

An dilennidi, pa zeuont da vezañ izili eus Bruded, a vez 
ambrouget gant an dud-e-karg a-hed mare o raktres. 
Ur sell-treuz diazezet war skiant-prenet an izili a zegas  
dezho ar gevredigezh.

War lec’hienn internet www.bruded.fr e kavit muioc’h a 
skiantoù-prenet c’hoazh.



Véronique Pereira
& Valérie Poilâne-Tabart
co-présidentes de BRUDED
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Ce document est divisé en deux parties :
• les projets pilotés par la commune ou 

l’intercommunalité dans lesquels ont été impliqués 
des habitants et des acteurs locaux

• les projets portés par des citoyens ou des acteurs 
locaux qui ont été soutenus par des collectivités.

Néanmoins cette distinction peut apparaitre artificielle. 
Certains projets peuvent ainsi faire l’objet d’un réel 
co-pilotage dans une logique de co-construction.

Cela fait déjà plusieurs années que des municipalités 
pionnières ont compris toute l’importance d’associer les 
habitants aux côtés des experts pour l’élaboration de 
leurs projets. Aujourd’hui, les démarches participatives 
se multiplient et les citoyens sont de plus en plus 
nombreux à s’impliquer  : à l’évidence, ces approches 
vont rapidement s’imposer à toutes les collectivités, 
soyons en assurés. 

Mais l’implication citoyenne ne s’arrête pas là  ! Sur ce 
nouveau mandat, communes et intercommunalités 
seront également nombreuses à être sollicitées pour 
soutenir des projets directement portés par des habitants 
et acteurs locaux. Facteurs de développement local 
durable, de bien-vivre ensemble et d’intérêt général, ces 
initiatives auront souvent besoin d’un appui politique, 
financier ou logistique pour aboutir. Voilà qui ouvre un 
nouveau champ d’action pour les élus.

Là aussi, celles et ceux qui l’ont déjà exploré nous disent 
tout l’intérêt de favoriser l’émergence et le déploiement 
d’actions citoyennes.

Que les projets soient pilotés par la collectivité ou par 
les citoyens, la dimension participative modifie la posture 
des élus et les processus de mise en œuvre. À l’évidence, 
il n’y a pas de méthode unique. Néanmoins, la diversité 
des retours d’expériences capitalisés au sein du réseau 
BRUDED nous a permis d’identifier des clés de réussite 
et des écueils à éviter, valables pour tous les projets. 
Nous avons souhaité partager avec vous ce vécu et cette 
expertise d’élus, sans pour autant imposer une façon 
unique de procéder.

En espérant que ce document réponde à vos attentes et 
interrogations, nous vous souhaitons une bonne lecture, 
et bon mandat à tous !

Pour des projets participatifs et citoyens
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IMPLIQUER LES HABITANTS ET LES 
ACTEURS LOCAUX DANS LES PROJETS 
PILOTÉS PAR LA COLLECTIVITÉ1

• CC de Brocéliande (35) : 
un programme d’actions de 
développement durable co-construit 
avec les acteurs.

• Saint-Sulpice-la-Forêt (35) : « Saint-
Sulpice 2030 », un projet urbain 
transversal et participatif.

• Grand-Champ (56) : impliquer les 
citoyens pour construire collectivement 
l’avenir de Grand-Champ.

• Laurenan (22) : les habitants au cœur 
des projets de revitalisation du centre 
bourg.

• La Vraie-Croix (56) : une commune 
à la main verte tirant son dynamisme 
d’actions participatives et durables !

• Plélan-le-Grand (35) : des projets 
citoyens financés par un budget 
participatif.

• Bouvron (44) : le Processus de 
Conception Intégré (PCI) appliqué au 
projet de Pôle enfance.

• Le-Cloître-Saint-Thégonnec (29) : 
aménagement participatif de la place 
de l’église avec des ressources locales.

• Plougonven (29) : l’espace public 
inventé et aménagé avec les habitants.

• Bouvron (44) : municipalité, habitants 
et associations, ensemble pour 
construire le tiers-lieu.

• La Chapelle-Launay (44) : démarche 
BIMBY, accompagner les habitants 
pour densifier le bourg et adapter le 
PLU.

• Saint-Lunaire (35) : la biodiversité, 
levier majeur de cohésion entre les 
habitants et d’attractivité communale.

• Redon Agglomération (35-44-56) : 
un Projet Alimentaire de Territoire 
co-construit avec l’ensemble des 
acteurs locaux.

La participation pour réinventer 
la conduite des projets locaux

Mener une démarche 
participative : clés de réussite

13 retours d’expériences 
pour passer à l’action

page 6
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page 13
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SOUTENIR DES PROJETS 
PILOTÉS PAR DES CITOYENS 
OU DES ACTEURS LOCAUX2

3
LES ACTEURS POUR SOUTENIR 
LES DÉMARCHES PARTICIPATIVES 
ET LES PROJETS CITOYENS

• Le Juch (29) : impliquer les habitants 
et soutenir les choix citoyens, moteurs 
des projets communaux.

• Arzano (29) : le Régal d’Épissure : une 
épicerie associative qui conforte le 
dynamisme en cœur de bourg.

• Coësmes et Roche aux Fées 
communauté (35) : soutien communal 
et intercommunal au café associatif et 
tiers-lieu Bistrot Lab’.

• Guipel (35) : « Un café des possibles », 
un bar-restaurant épicerie qui 
dynamise le centre-bourg.

• Monteneuf (56) : la commune impulse 
et accompagne la création d’un bar 
associatif, source de dynamisme local.

• Trémargat (22) : l’épicerie associative 
donne la priorité aux produits locaux 
et au lien social.

• Pipriac et Saint-Ganton (35) : objectif 
zéro chômeur de longue durée, quand 
l’ensemble du territoire se mobilise. 

• Laurenan - Le Mené (22) : un second 
projet éolien citoyen soutenu par les 
communes du territoire.

• Parthenay-de-Bretagne (35) : un 
investissement photovoltaïque citoyen 
sur le toit de la salle de sport.

• CC Val d’Ille-Aubigné et Bretagne 
Romantique (35) : des collectivités 
en soutien d’une SCIC citoyenne pour 
favoriser les énergies renouvelables.

• Riec-sur-Bélon (29) : un skate park 
conçu et construit avec les jeunes de la 
commune.

Les acteurs généralistes

Les acteurs sectoriels

Des outils de financement

page 40

page 68

page 43

page 70

page 45

page 71

Définir un cadre générique de réponse 
aux sollicitations citoyennes

Répondre à une sollicitation 
citoyenne : clés de réussite

11 retours d’expériences 
pour passer à l’action
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Pour la qualité et l’efficacité du 
projet ou de la démarche

• Une meilleure réponse aux attentes des citoyens et 
usagers du territoire

• Un élargissement des regards, des idées et des 
compétences 

• Une appropriation par tous les acteurs qui en devien-
dront ensuite les ambassadeurs

Pour les habitants

• Une occasion de s’impliquer, de s’intégrer dans la vie 
de la collectivité

• Une possibilité d’acquérir des compétences, des 
savoir-faire…

• Une découverte des réalités et contraintes d’un 
projet d’intérêt général 

• Une incitation à s’impliquer encore plus dans la vie 
locale

Pour la collectivité et son territoire

• Une démocratie locale et un lien social renforcés

• Une dynamique et une image positive de la collec-
tivité

• Un facteur d’attractivité

Pour l’équipe municipale

• Un enrichissement de la fonction d’élu

• Un renforcement de l’esprit d’équipe 

• Une proximité avec les habitants et un climat de 
confiance renforcés 

• Une identification de personnes ressources suscep-
tibles d’aider pour d’autres projets 

À Saint-Sulpice-la-Forêt (35), le 
projet urbain participatif a permis 
de «  prendre collectivement de la 
hauteur, tant pour les habitants que 
pour les élus. Des sujets comme le 
renouvellement urbain deviennent 
plus acceptables dès lors qu’on 
comprend les enjeux, limites et 
opportunités qui s’offrent autour 
de cette question », témoigne Yann 
Huaumé, maire.

Pourquoi mener une démarche participative ?

Au vu des différentes expériences capitalisées par BRUDED et des retours formulés par les participants, de nombreux 
bénéfices se dégagent des démarches participatives :

IMPLIQUER LES HABITANTS 
ET LES ACTEURS LOCAUX 
DANS LES PROJETS PILOTÉS 
PAR LA COLLECTIVITÉ

1

La participation pour réinventer la 
conduite des projets locaux
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Tous les projets peuvent 
être concernés… 

Tous les types de projets semblent pouvoir se prêter 
à une démarche de participation ou d’implication des 
acteurs locaux. En allant au-delà des procédures régle-
mentaires de concertation lorsqu’elles existent (enquêtes 
publiques par exemple), la mobilisation des forces vives 
du territoire et la réflexion collective enrichissent des 
démarches et projets de différentes natures :

• Projets de planification et de perspective de déve-
loppement, pour partager une vision collective  : 
SCOT, PLU, démarche de développement durable, 
projet d’aménagement, étude préalable de centre-
bourg… à l’échelle communale et intercommunale.

• Aménagements et équipements, pour définir une 
conception adaptée aux besoins de la population  : 
centre-bourg, ZAC, lotissement, construction ou 
rénovation d’une école, cantine, salle des fêtes… 

• D’autres types de projets en lien avec la vie locale, 
pour répondre aux besoins existants et futurs, accom-
pagner l’évolution des modes de vie  : fonctionne-
ment de la restauration collective, embellissement 
de la commune, politique culturelle…

À La Chapelle-Launay (44), l’élaboration du PLU a été 
enrichie par des ateliers d’échanges avec les habitants, 
ainsi que par des entretiens individuels avec une tren-
taine de propriétaires pour accompagner et soutenir une 
densification qualitative du bourg. « La démarche BIMBY 
(«  build in my backyard  » ~ construire dans mon jardin) 
accompagne les habitants qui souhaitent diviser leur 
parcelle, et nous permet d’adapter nos règles au service 
d’un renouvellement harmonieux du bourg  », indique 
Jacques Dalibert, maire de 2008 à 2020.

Quels acteurs impliquer ?

Selon la nature du projet et l’étendue de la 
participation souhaitée, on peut imaginer 
impliquer : des habitants, des usagers, 
des associations locales (parents 
d’élèves, culturelles, sportives…), 
des scolaires, des étudiants, des 
acteurs économiques locaux 
(commerçants, artisans, 
entreprises…), des 
touristes… 
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Selon les types de projet, les processus de participation 
et d’implication sont envisageables à différentes étapes, 
l’une n’excluant pas l’autre :

Lors de la conception du projet

La participation peut enrichir :

• Le diagnostic et la définition des besoins, qui 
permettent à chacun d’exprimer des éléments de 
contexte, des situations, des besoins, des envies, 
en partant du réel mais aussi en se projetant dans 
l’avenir. Cette étape permet de valoriser des savoirs 
liés aux expériences de vie et d’usage.

• La définition des enjeux et des objectifs auxquels 
doit répondre le projet (eau, énergie, déchets, santé, 
mobilités, culture, lien social, économie locale, etc.).

• La recherche de solutions concrètes, d’actions à 
mettre en œuvre  : l’enjeu est aussi de permettre 
l’émergence de propositions innovantes et créatives 
dans le respect du cadre politique, technique, régle-
mentaire et économique.

Pour la vie d’un lieu ou d’un espace

La gestion, l’animation, l’entretien... peuvent être 
réalisés en partenariat avec des habitants ou délégués 
à une association. Il en résulte une forme de souplesse 
dans le fonctionnement et une plus forte appropriation 
du projet.

Lors de la mise en œuvre 
concrète des actions

La première étape consistera à recenser les actions, 
les répartir en fonction des compétences et envies de 
chacun et à dresser un calendrier. Une formation spéci-
fique ou l’encadrement de certains participants pourra 
s’avérer utile. Un avenant de l’assurance de la collectivité 
ou une convention avec une association locale permettra 
d’assurer les personnes et les matériels le cas échéant.

À Plougonven (29), la réflexion collective menée sur les 
espaces publics a fait émerger le besoin d’espaces conviviaux. 
Parmi les actions-test mises en place, la création de mobilier 
éphémère avec les jeunes de la commune encadrés par une 
structure professionnelle de designers urbains.

À toutes les étapes
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À Bouvron (44), la commune a mis en place un processus 
de conception intégrée (PCI) pour la restructuration/exten-
sion de l’école publique. Celui-ci place les usagers au cœur 
de la conception du futur bâtiment : enseignants, anima-
teurs périscolaires, enfants, parents, agents d’entretien, 
conducteur de car… Le projet est réellement co-construit.

Avec différents niveaux 
d’implication

De manière schématique, on peut identifier trois niveaux 
de participation, avec une implication croissante de la 
population et des acteurs locaux :

• Recueillir les avis et les idées : boîte à idées, enquêtes, 
réunions publiques, débats… L’information est 
ascendante, des habitants vers les élus, sans que les 
habitants ne participent réellement au processus de 
décision.

• Partager les avis et idées : réunions de travail, ateliers 
participatifs, diagnostics partagés… Il s’agit là d’avoir 
des vrais temps d’échanges et des discussions colla-
boratives avant une décision finale par les élus.

• Co-construire le projet  : cela peut notamment être 
le cas d’un projet qui serait réalisé en maitrise d’ou-
vrage partagée avec une association locale. Une véri-
table co-décision est alors possible.

Chantiers participatifs

De nombreuses collectivités ont associé les 
acteurs locaux aux travaux de rénovation ou 
construction de bâtiments publics dans le 
cadre de chantiers participatifs. Pour 
en savoir plus sur ces démarches, 
démarches, consultez notre site : 
www.bruded.fr/chantiers-parti-
cipatifs/
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Mener une démarche participative : 
clés de réussite

Une posture nouvelle 
de la part des élus

ll s’avère important de montrer la volonté réelle d’en-
gager un processus de participation, où la parole des 
habitants/acteurs locaux sera prise en compte. Cela 
nécessite une confiance réciproque entre élus et habi-
tants, et passe par une évolution de la posture des élus :

• Une culture de l’écoute, qui favorise l’expression 
libre et en confiance des participants.

• Un bon fonctionnement du binôme élu/technicien 
(secrétaire de mairie, DGS...), avec des techniciens 
qui soutiennent et animent la démarche participative.

• Une approche plus collaborative, d’accompagne-
ment d’une démarche collective, et moins hiérar-
chisée dans la prise de décision finale.

Un processus de 
concertation clair

Dès le démarrage du processus de concertation, il 
importe de définir, d’exposer clairement et de rappeler 
systématiquement à chaque étape :

• Le périmètre sur lequel porte la concertation/parti-
cipation : Quel est le projet soumis à la discussion ? 
Qu’est ce qui relève de la décision des élus, et 
qu’est-ce qui est soumis à débat et décision collec-
tive ? 

• Le cadre : Quel est le cadre politique fixé par les élus 
(exigences de développement durable…) concer-
nant ce projet  ? Quelles sont les exigences tech-
niques, économiques ou réglementaires (budget, 
règles du SCOT, du PLU…) auxquelles ils doivent se 
soumettre ? 

• Les référents  : Qui est l’élu référent ? Qui est l’ani-
mateur du processus  ? On désignera idéalement 
un animateur qui n’est pas un élu, dans un souci de 
neutralité de l’animation et de donner toute sa légiti-
mité à la démarche participative.

• L’objectif de la participation des habitants/acteurs  : 
En quoi va-t-elle contribuer à la réussite du projet ? 
Les citoyens ont besoin de savoir dès le départ à quoi 
va réellement servir leur participation.

• Le déroulé du projet et la méthodologie : Le temps 
de l’action publique est souvent différent du temps 
de l’action citoyenne ! Quand le projet démarre-t-il et 
se terminera-t-il ? À quelles étapes interviendront les 
habitants/acteurs locaux ? Comment vont se passer 
les réunions, qui les animera, à quelle fréquence et 
avec quel objectif pour chacune d’elles ?

• Le positionnement des participants : Sont-ils là pour 
émettre des avis ? Contribuer activement au projet ? 
Le co-construire ?

• Les valeurs partagées qui serviront de cap à tenir 
tout au long de la démarche : Écoute et respect de la 
parole de tous, ouverture à tous et à tout moment…

À Plélan-le-Grand (35), Bénédicte Rolland, adjointe qui 
porte le budget participatif communal, témoigne : « Nous 
voulons montrer aux habitants qu’ils peuvent proposer, 
agir et que cela peut avoir un impact positif sur leur quoti-
dien. Cette démarche est importante pour renforcer leur 
confiance vis-à-vis de la municipalité. ».

À Laurenan (22), pour dynamiser le centre bourg , chaque projet 
a été co-construit avec les habitants. «  Tout doit être posé et 
validé de manière transparente, et le cap fixé pour les objectifs 
de développement durable doit être tenu », rappelle Valérie Poilâ-
ne-Tabart, maire de 2009 à 2020. « Il est préférable de solliciter la 
capacité d’invention des habitants dans le comment faire, plutôt 
que de partir d’une feuille blanche », estime-t-elle.

BRUDED a organisé différents ateliers d’échanges entre élus qui ont permis d’identifier de nombreux leviers favorisant 
la participation réussie des habitants et des acteurs du territoire.






























































































































